



Workshop du 7 juin 2024, organisé par Frédérique BERROD & Michaël Frey

La journée se déroulera à Sciences PO Strasbourg de 9h30 à 17h, 7 rue de l'Ecarlate, Strasbourg (Salle 4a, quatrième étage du bâtiment).

Les échanges prendront la forme de tables rondes pour favoriser la discussion (en français) sur les besoins et les outils d'une telle coopération dans le secteur de l'énergie. Il permettra de tester le narratif de la frontière comme espace de vie commune.

9h30 Accueil et introduction par F. BERROD

10-12h Retours d'expérience sur la réalité et les besoins de la coopération transfrontalières pour développer l'accès à des énergies décarbonnées

Présidence : Bruno TRESCHER, professeur à la Faculté de droit de Strasbourg, directeur du Master Droit et gestion de l'énergie et du développement durable

Le point de vue de l'UE : les enjeux de coopération transfrontalière dans le développement du marché de l'hydrogène, avec A. KOSTARAKI, Senior EU Affairs Manager, ENGIE

Le point de vue pratique

Le réseau de chaleur transfrontalier, le projet Calorie Kehl-Strasbourg, avec S. SCHIMETSCHKEK, Directrice générale de Calorie Kehl-Strasbourg

C. BIEBER, étudiante Master Droit et Gestion de l'énergie et du développement durable, stagiaire dans le cadre du projet CO2Inno : le projet CO2Inno, exemple de recherche sur la frontière comme bassin de vie dans le développement de l'hydrogène

Discussion avec F. BERROD, professeure à l'université de Strasbourg, L. De Fontenelle, Maître de conférences en droit public HDR à l'université de Pau et Titulaire de la Chaire partenariale ES2 UPPA "MOVE", M. FREY, hauptamtlicher Professor an der Hochschule für öffentliche Verwaltung Kehl, L. NAVE, docteur en droit et conseiller juridique chez RTE, A. THEVENET, directrice-adjointe de l'Euroinstitut, Kehl

Déjeuner

14h-16h30 Formuler des pistes d'amélioration de l'encadrement juridique européen, national, voire local de la coopération transfrontalière pour développer l'accès à des énergies décarbonnées

Présidence : F. BERROD, professeure à l'université de Strasbourg, Chaire Jean Monnet

Les outils mobilisables sur la frontière franco-allemande et les obstacles à éliminer, avec M. FREY, hauptamtlicher Professor an der Hochschule für öffentliche Verwaltung Kehl

Les outils mobilisables sur la frontière franco-espagnole et les obstacles à éliminer, avec L. De Fontenelle, Maître de conférences en droit public HDR à l'université de Pau et Titulaire de la Chaire partenariale ES2 UPPA "MOVE"

Discussion avec C. BIEBER, étudiante Master Droit et Gestion de l'énergie et du développement durable, stagiaire dans le cadre du projet CO2Inno, A. KOSTARAKI, Senior EU Affairs Manager, ENGIE, L. NAVE, docteur en droit et conseiller juridique chez RTE, S. SCHIMETSCHKEK, *Directrice générale de Calorie Kehl-Strasbourg*, A. THEVENET, directrice-adjointe de l'Euroinstitut, Kehl, B. TRESCHER, professeur à la Faculté de droit de Strasbourg



Workshop du 7 juin 2024, organisé par Frédérique BERROD & Michaël Frey

Ce workshop permet de faire dialoguer le point de vue d'acteurs et des chercheurs sur la coopération transfrontalière dans la production et la fourniture d'énergie décarbonée. Le focus sera porté sur la frontière franco-allemande et une comparaison sera faite avec d'autres exemples sur d'autres frontières et avec la politique de l'UE dans les bouleversements du Green Deal. Ce workshop est développé dans le cadre de la Chaire Jean Monnet de F. Berrod, NEF LAW.

La Chaire Jean Monnet « **Narratifs européens de la frontière** » a pour ambition de développer une **offre de cours** de niveau Master à l'**université de Strasbourg** et la **recherche scientifique sur la frontière**. Sa raison d'être est de démonter la mécanique juridique de la frontière dans l'intégration européenne. Cette Chaire **envisagera donc les différentes figures juridiques** de ce concept pour en exposer les béances et en étudier les potentialités de faire de la frontière non pas un lieu du repli frileux du nationalisme, mais le **lieu d'une réappropriation citoyenne pour l'intégration européenne**.

Le travail scientifique est concentré sur **trois narratifs** de la frontière, pour mettre en récits les passages de textes, les bribes de jurisprudence et les fragments de raisonnement qui font advenir un concept de frontière en Europe. Au **narratif de la confrontation** qui raconte la frontière nationale, y compris du point de vue du droit international, s'ajoutent le **narratif de la frontière comme espace de vie** et celui de la **frontière comme modèle européen de régulation de la libre circulation**. En mettant ces narratifs en résonance, cette Chaire ambitionne de donner corps à un **droit européen de la frontière**.